
Валентина Пичурина, 
Курганская область

Н
ачались школьные кани-
кулы, а вместе с ними 
стартовала оздоровитель-

ная кампания. В регионах позабо-
тились, чтобы как можно больше 
детей набрались за лето сил и здо-
ровья, провели время с пользой. 
Средства в детский отдых вложи-
ли не только власти, но и бизнес.

В Курганской области за счет 
регионального бюджета летом 
отдохнут 38,6 тысячи ребят. Для 
них подготовлены 15 загородных 

лагерей, 10 санаторно-оздоро-
вительных, 385 лагерей дневного 
пребывания при школах, два ла-
геря труда и отдыха, а еще впер-
вые за много лет откроется пала-
точный лагерь. Кроме того, запла-
нировано проведение более 
20 профильных смен различной 
направленности. Всего на орга-
низацию детского отдыха по гос-
программе предусмотрено более 
243,6 миллиона рублей — при-
мерно столько же, сколько в про-
шлом году.

Не изменились и цены на пу-
тевки в санаторий (19 320 рублей) 

и городской лагерь (1215), а вот 
смена в загородном лагере подо-
рожала с 11 025 до 12 390 рублей. 
Впрочем, родителям она обойдет-
ся всего в три тысячи, в санато-
рий — в 4800, а некоторым и вовсе 
бесплатно: часто эти расходы бе-
рут на себя муниципалитеты, 
профсоюзы или работодатели. 
Если родители за свой счет поку-
пают путевку в санаторный ла-
герь, который находится на тер-
ритории Зауралья, то им компен-
сируют 75 процентов ее стоимос-
ти. Такой господдержкой может 
похвастать не каждый регион.

— Мы, конечно, заинтересова-
ны в том, чтобы как можно боль-
ше ребят укрепили здоровье в за-
городных лагерях и санаториях, 
но пока львиная доля — 28 из 38,6 
тысячи детей — проводят канику-
лы в лагерях дневного пребыва-
ния, — говорит замдиректора ре-
гионального департамента обра-
зования и науки Иван Хлебников. 
— Стоит задача не допустить за-
крытия имеющихся учреждений 
и поддержать развитие такой 
инф раструктуры.

В организации отдыха детей 
своих работников участвует и 
бизнес. Правда, если раньше каж-
дый крупный завод имел пионер-
лагерь, то сегодня на территории 
Зауралья таких объектов всего 
два — у РЖД и у Курганмашзаво-
да. Второй, детский лагерь отды-
ха и досуга имени Коли Мяготи-
на, открылся в 1958-м, в совет-
ские годы принимал в смену 250—
300 детей. В 2008 году учрежде-
ние было закрыто, но три года на-
зад возобновило деятельность.

— В этом году будет четыре 
смены, на каждую приедут 
112 детей, — рассказала руково-
дитель пресс-службы завода Та-
тьяна Насонова. — По решению 
администрации и профкома ро-
дительская плата составляет 

10 процентов от стоимости пу-
тевки. Есть и различные льготы, 
например, дети многодетных ро-
дителей и матерей-одиночек от-
дохнут бесплатно.

На фармпредприятии «Син-
тез» более 15 лет на базе профи-
лактория работает санаторно-
оздоровительный лагерь для де-
тей работников. Ребята там не 
только отдыхают, но и проходят 
лечебные процедуры: физиоте-
рапию, массаж, ванны, ингаля-
ции, ЛФК. В этом году здесь при-
мут около 100 детей. Как сооб-
щил гендиректор Сергей Клы-
ков, сотрудники «Синтеза» опла-
чивают три процента от стоимо-
сти путевки, остальное компен-
сирует завод. Социально ответ-
ственный бизнес обычно зара-
нее планирует такие расходы и 
даже включает пункт об оздо-
ровлении детей сотрудников в 
коллективный договор.

Появились в Курганской об-
ласти и частные загородные лаге-
ря, один из них организовало мя-
соперерабатывающее предприя-
тие. Он ведет деятельность на 
принципах самоокупаемости: 
льгот и скидок нет. •

Валентина Пичурина, 
Курганская область

П
одготовленный ко 
второму чтению за-
конопроект «О пче-
ловодстве в Курган-
ской области» пря-
мо перед заседанием 
облдумы сняли с по-
вестки и отправили 
на  доработку. Как 

пояснили в профильном комите-
те, пчеловоды прислали свои по-
правки, которые, на их взгляд, яв-
ляются принципиальными.

Чтобы жизнь медом 
не казалась

О том, что Зауралью нужен 
свой закон о пчеловодстве, впер-
вые заговорили восемь лет назад, 
но тогда дальше разговоров дело 
не пошло. И вот снова вернулись 
к теме. Разработал законопроект 
комитет областной Думы по ре-
гиональной политике и местному 
самоуправлению. Однако пчело-
воды, изучив документ, заявили, 
что он изобилует общими фраза-
ми, предложили его «призем-
лить» и дополнить.

Один из инициаторов попра-
вок — пчеловод с юридическим 
образованием Денис Пестов из 
Шадринска. По его словам, когда 
только начал заниматься пчело-
водством, первым делом решил 
узнать, как эта сфера деятельнос-
ти регулируется законодательно. 
И был удивлен, что никак. На фе-
деральном уровне действующего 
нормативно-правового акта 
(НПА), касающегося пчеловодов, 
просто нет. В 1998 году была по-
пытка узаконить это направле-
ние сельского хозяйства, даже 
Совет Федерации уже одобрил 
законопроект, но президент его 
не подписал, и документ не всту-
пил в силу. Есть ряд общегосудар-
ственных актов, которые имеют 
косвенное отношение к произ-
водству меда, например, закон о 

личном подсобном хозяйстве, 
разрешающий разводить пчел на 
своем участке, и другие. Между 
тем пчеловодство имеет свои осо-
бенности и вправе рассчитывать 
на отдельный документ, считает 
Пестов. В ряде субъектов РФ, на-
пример лидирующих по произ-
водству меда Башкортостане и 
Алтайском крае, отрасль давно 
живет по региональным прави-
лам. А в Курганской области даже 
правовой статус пчеловода не 
определен.

Из этих формальностей выте-
кает масса вполне реальных 
проб лем. Так, далеко не везде на-
лажено ветеринарное обслужи-
вание пчелосемей, отсутствует 
цивилизованный рынок сбыта 
продукции, поэтому и с контра-
фактом никто не борется, господ-

держка на пчеловодов тоже не 
распространяется. К тому же 
каждый может пасечника оби-
деть. Например, фермер, кото-
рый недоволен, что ульи стоят 
возле его поля. Соседу-дачнику 
просто не нравится, что они жуж-
жат, а сотрудник ГИБДД считает 
нарушением перевозку пчелосе-
мей на самодельном прицепе без 
номера и техпаспорта. Если попа-
дешься, штраф обеспечен. Как го-
ворится, чтобы жизнь медом не 
казалась.

Денис Пестов привел такой 
пример. По градостроительным 
нормам ульи должны стоять не 
ближе 100 метров от жилых до-
мов. Но в Шадринском, да навер-
няка и в других районах, просто 
нет таких больших участков. Что-
бы соответствовать требовани-
ям, надо взять гектар земли и по-
середине поставить улей. Вот и 
получается, что на территории 
населенных пунктов держать 
пчел нельзя. В предложенном за-
конопроекте, кстати, этот спор-
ный момент никак не отражен. 
Шадринцы предложили воспол-
нить пробел и ввести специаль-
ный раздел «Размещение пасек», 

где прописать, на каком безопас-
ном расстоянии от соседних 
участков, школ, больниц, детса-
дов, других соцучреждений мож-
но размещать ульи и пасеки.

Пчела посевы не вытопчет
Сложные отношения у пчело-

водов с фермерами. Производи-
тели меда жалуются, что не все их 
предупреждают, когда начинают 
обрабатывать свои участки гер-
бицидами. Шадринцы предложи-
ли эту норму закрепить докумен-
тально: оповещать о готовящейся 
«химатаке» за три дня. Этого до-
статочно, чтобы передвинуть 
ульи в безопасное место. 

Есть и более сложные вопро-
сы. Например, фермеры и пчело-
воды никак не могут договорить-
ся, кто из них кому должен пла-
тить.  Пасечники считают, что 
земледельцы и так с их помощью 
получают неплохую прибыль: до-
казано на практике, что опыле-
ние медоносными пчелами, к 
примеру, гречихи зна-
чительно повышает ее 
урожайность. 

Тариф отправили на свалку
В Свердловской области 
после вмешательства ФАС 
на треть снизили стоимость 
вывоза мусора

КОРОТКО

В Зауралье заморозили 
тарифы на электроэнергию
Федеральная антимонопольная служба разрешила депар-
таменту госрегулирования цен и тарифов Курганской об-
ласти установить энерготарифы ниже предельного мини-
мального уровня (3,41 рубля за киловатт). В результате 
с 1 июля плата для жителей Зауралья не повысится — они 
будут платить за электроэнергию по тарифу прошлого 
года (3,32) до 1 июля 2020-го. На тот же срок заморожены 
тарифы на передачу электроэнергии.

Челябинцы готовы 
к сертификации молочной 
продукции
Челябинская область оказалась в числе лидеров по коли-
честву оформленных ветеринарно-сопроводительных до-
кументов (ВСД) на готовую молочную продукцию в госу-
дарственной системе «Меркурий», которые станут обяза-
тельными с июля этого года. В регионе внедрение элект-
ронных сертификатов началось в 2014 году, оформлено 
уже около 70 миллионов электронных ВСД. В системе 
«Меркурий» зарегистрировано 50 тысяч хозяйствующих 
субъектов. С начала нынешнего года оформлено 750,3 ты-
сячи ВСД на готовую молочную продукцию.

Переходить на онлайн-
кассы бизнес не спешит
В Курганской области до 1 июля на онлайн-кассы должны 
перейти почти 2300 предпринимателей. 18 процентов из 
них уже используют контрольно-кассовую технику (ККТ) 
нового образца. Однако, по данным регионального УФНС, 
многие предприниматели не спешат с ее приобретением, 
ожидая, что срок использования старых касс продлят до 
1 июля 2021 года для ИП, для не имеющих наемных работ-
ников, реализующих товары собственного производства 
и оказывающих услуги. Если такие поправки примут, 
1,5 тысячи предпринимателей все равно будут обязаны 
подключить ККТ нового образца. Сейчас в Курганской об-
ласти поставлено на учет 13,8 тысячи онлайн-касс.

Лучшие водители 
воду не расплескали
Тюмень приняла финал конкурса «Лучший водитель ав-
тобуса», организованный Минтрансом РФ и НИИ автомо-
бильного транспорта. За призовой фонд в миллион руб-
лей боролись свыше полусотни участников. Впервые со-
стязание прошло с учетом стандартов WorldSkills, а но-
винкой стало задание проехать дистанцию, не расплескав 
воду из стоящего в салоне стакана. В номинации «Води-
тель автобуса средней вместимости» победителями стали 
представители западносибирских городов — Тюмени, То-
больска и Сургута. Тройку лучших водителей больших 
машин составили работники пассажирских АТП из Орен-
бурга, Тюмени и Тольятти.

В УрФО выявили полсотни 
«черных» кредиторов
В первом квартале 2019-го на территории Челябинской 
области выявлено 13 нелегальных кредиторов, в целом в 
УрФО — 48 организаций, работающих без специального 
разрешения (лицензии) Банка России. Проверить легаль-
ность кредитора можно на сайте ЦБ в справочнике по кре-
дитным организациям или справочнике участников фи-
нансового рынка. Однако и при этом стоит помнить о 
фирмах-двойниках, предупреждают в челябинском отде-
лении Уральского ГУ Банка России.

Соискатели не могут 
похвастать высокой 
грамотностью
В преддверии Дня русского языка аналитики HeadHunter 
выяснили, как часто соискатели указывают в резюме та-
кие качества, как грамотность и грамотная речь, и на-
сколько это важно для трудоустройства. Как оказалось, 
знанием правил орфографии и пунктуации могут похвас-
тать лишь 1,8 процента свердловчан, ищущих работу. В 
других регионах УрФО таких еще меньше: в Челябинской 
области — 1,6, в Тюменской — 1,4, в Курганской — 1,2, один 
процент в Югре и лишь 0,8 — в ЯНАО. Умение грамотно 
строить устную речь встречается чаще: от 7,8 процента в 
Свердловской области до 5,6 на Ямале. Отметим, что все 
эти цифры оказались ниже среднероссийских. В то же 
время работодателям требуется грамотный персонал го-
раздо чаще: такие пункты включены в 15,6 процента 
предложений о работе в Свердловской области.

По сообщениям корреспондентов «РГ»

ФИЛИАЛЫ ФГБУ

«РЕДАКЦИЯ 

«РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЫ»

ЕКАТЕРИНБУРГ: ул. Тургенева, 13, офис 820. 

Телефон/факс (343) 371-24-84, 355-30-68.  E-mail: san@rg-ural.ru

ТЮМЕНЬ: ул. Осипенко, 81, офис 1004. 

Телефон/факс: (3452) 35-24-94, 35-25-11.  E-mail: man72t@mail.ru

ЧЕЛЯБИНСК: Свердловский пр., 60. 

Телефон/факс: (351) 727-73-33, 727-78-08. E-mail: chel@rg.ru

НАУКА Ученые придумали, как сделать добычу 
нефти эффективнее и чище.
https://rg.ru/2019/06/05/reg-urfo/uchenye-pridumali-
kak-sdelat-dobychu-nefti-effektivnee-i-chishche.html

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru/region/urfo

Отдыхать в каникулы 
немодно
Подростки стали 
активнее искать работу 
на лето
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ОФИЦИАЛЬНО

Согласно итогам мониторинга 
качества предоставления элект-
ронных услуг, проведенного цен-
тром IT-исследований и экспер-
тизы РАНХиГС по заказу Мин-
экономразвития России, по ито-
гам 2018 года Югра заняла тре-
тье место среди субъектов РФ, 
уступив лишь Москве и Московс-
кой области. Отметим, что еще в 
2016 году автономия была на 
64 месте, а в 2017-м — на 16-м.

На Ямале объявлен конкурс на 
разработку туристического 
бренда ЯНАО. Цель — формиро-
вание благоприятного имиджа 
арктического региона и объеди-
нение туриндустрии Ямала. 

НАЗНАЧЕНИЯ

Заместителем губернатора Че-
лябинской области назначен 
Егор Ковальчук, который будет 
курировать подготовку к самми-
там ШОС и БРИКС в Челябинске.

Руководителем управления Фе-
деральной службы судебных 
приставов России по Челябин-
ской области назначена Юлия 
Третьякова.

ЦИФРЫ

69,5 миллиарда рублей налого-
вых сборов поступило в бюджет 
РФ от плательщиков Тюменской 
области с начала года. В регио-
нальный бюджет собрано свыше 
30 миллиардов рублей.

16,7 миллиарда рублей состав-
ляет объем дорожного фонда Че-
лябинской области в этом году. 
Дополнительно 500 миллионов 
рублей направят на ремонт му-
ниципальных дорог.

59,7 миллиона рублей, высвобо-
дившихся в результате оптими-
зации деятельности медицин-
ских учреждений в Курганской 
области, направят на увеличе-
ние заработной платы медра-
ботникам и ремонт больниц. В 
2020 году, как ожидается, эко-
номия составит 153,4 миллиона 
рублей.

1,1 миллиарда рублей потратят в 
Сургуте на ремонт и строитель-
ство дорог в нынешнем сезоне.

2,4 миллиарда рублей из бюд-
жета Челябинской области на-
правят на предоставление 
гражданам субсидий на оплату 
жилого помещения и комму-
нальных услуг.

83,7 миллиона рублей получат 
на реализацию 43 проектов не-
коммерческие организации 
Свердловской области по ито-
гам первого в 2019 году кон-
курса Фонда президентских 
грантов. По объему финансиро-
вания регион уступил только 
Москве и Санкт-Петербургу. 
Например, Югра получит 
30 миллионов.
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А К Ц Е Н Т

Парадокс: в европейских странах 

фермеры даже платят пчеловодам 

за опыление их наделов, а у нас наоборот

Фирменный кефир 
от фермера
На Среднем Урале 
растет число 
крестьянских хозяйств
Страница 19

Ольга Васильева, 
министр просвещения РФ:

— Мы реализуем с ВЭБ большой 

проект в Нижегородской области, 

на котором отрабатываем госу-

дарственно-частное партнерство: 

загородные лагеря строятся за 

полгода из быстровозводимых 

конструкций. Их стоимость неве-

лика: можно за 220 миллионов по-

строить сезонный лагерь, который 

примет за четыре смены 800 де-

тей, — это выход. Таких площадок 

на территории страны около 700, 

необходимо подключать частный 

бизнес к развитию данного на-

правления. Очень хочется сокра-

тить число детей, отдыхающих в 

школьных лагерях. И мы делаем 

для этого все возможное.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

МЕСТНЫЕ ЗАКОНЫ Почему в Курганской области отправили 
на доработку законопроект о пчеловодстве

Расшевелили улей

В Зауралье до сих пор не определен 

даже правовой статус пчеловода.

19

ТЕМА НЕДЕЛИ Государство и бизнес не скупятся на организацию детского отдыха

Ребенок — в лагерь, мама — на работу

— Продолжение темы20
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ПОДРОБНОСТИ Чем поможет 
производителям введение 
обязательной маркировки 
товаров

Уникальный 
код для пары 
туфель

Алена Маркина, Свердловская область

С начала июня налоговая служба передала единому 
оператору контроль за меховыми изделиями, на очере-
ди — обувь и лекарства. А к 2024 году маркировать бу-
дут все товары: в России и ЕАЭС начнет работать еди-
ная система прослеживания.

Международная организация по стандартизации 
(ISO) использует даже специальный термин «прослежи-
ваемость». Это понятие вошло и в российскую практику 
с введением международных стандартов. Например, де-
тали автомобилей и механизмов уже давно имеют иден-
тификационные номера. Причем маркировке подлежит 
не только сам товар, но и части, из которых он состоит.

По словам доцента кафедры товароведения и экспер-
тизы УрГЭУ Людмилы Донсковой, введение маркиров-
ки — это насущная необходимость, оно обусловлено ря-
дом причин, в числе которых не только требования зако-
нодательства, но и запросы потребителей, постоянное 
расширение ассортимента товаров, изобилие на рынке 
некачественной, фальсифицированной, контрафактной 
и небезопасной продукции.

— В производстве одного изделия часто задействовано 
несколько компаний, а то и стран. По продовольственной 
группе товаров разброс не столь велик, но тоже суще-
ствует: упаковка изготавливается в одном месте, обору-
дование для розлива установлено в другом, сырье постав-
ляется из третьего, логистика готового товара вообще 
имеет широкую географию, — поясняет кандидат наук.

Что такое маркировка на практике? На упаковке или 
этикетке товара размещают уникальный цифровой код, в 
котором зашифрована подробная информация о продук-
те. Все лица, участвующие в процессе, сканируют код спе-
циальным оборудованием и загружают сведения о товаре 
в единую информа-
ционную базу. Это 
дает возможность 
отслеживать его пе-
ремещение на лю-
бом отрезке пути от 
производителя к по-
купателю.

Например, произ-
водители и импорте-
ры обуви планируют 
печатать код на ко-
робке или ярлыке. 
Для каждой пары са-
пог или туфель он 
создается отдельно, 
его генерирует опе-
ратор системы мар-
кировки. Код нано-
сится на товар один раз, при производстве. Потребитель 
может считать его при помощи смартфона прямо в мага-
зине и получить максимум информации: место, дата и 
время производства, срок годности, процесс перехода то-
вара от собственника к собственнику, дата и место прода-
жи. Кстати, эксперты утверждают, что такой код практи-
чески невозможно подделать, поскольку при его создании 
используют сложные криптографические технологии.

— Конечно, могут найтись «умельцы», способные под-
делать даже очень сложный код. Поэтому процесс коди-
рования должен находиться под постоянным контролем 
специалистов по цифровым технологиям и при малей-
шей угрозе фальсификации тут же видоизменяться, — 
подчеркивает Донскова.

По данным Минпромторга РФ, доля подделок состав-
ляет примерно 30 процентов всех продовольственных и 
непродовольственных товаров в России. Эксперты счи-
тают, что обязательная маркировка позволит контроли-
ровать оборот продукции на всех этапах и не допускать, 
чтобы в логистическую цепочку попадала незаконно 
произведенная. В свое время введение ЕГАИС (Единая го-
сударственная автоматизированная информационная 
система), предназначенной для государственного конт-
роля рынка алкогольной и спиртосодержащей продук-
ции, позволило сократить объем нелегального спиртного 
на 20 процентов. Теперь очередь дошла и до других това-
ров. Подключение к системе станет необходимым, рабо-
тать в обход уже не получится — нарушители попадут под 
штрафы.

— В идеале в стране должен появиться единый цифро-
вой каталог с полной информацией о маркированных то-
варах, — говорит Людмила Донскова. — Нелегальный биз-
нес уже не сможет остаться в тени. Государство получит 
налоги с продажи ранее неучтенных товаров. Всем при-
дется работать честно. Потребитель сможет рассчиты-
вать на товар высокого качества, вся история перемеще-
ний которого будет известна. Контрафактная продукция 
больше не попадет на прилавки магазинов, значит, тол-
чок для развития получит честный бизнес. Я считаю, что 
это существенная поддержка отечественного производи-
теля. Однако надо идти дальше. Сейчас акцент сделан на 
непродовольственные товары. А я бы выделила продо-
вольственные. Не секрет, что сегодня шансов купить ле-
гальную воду, кроме как в крупных сетях, у людей мало: 
до 60 процентов бутилированной воды — подделка. Еще 
хуже обстоит дело с молочной продукцией: около 90 про-
центов сливочного масла таковым не является. Мясо и 
мясные продукты, рыба и рыбопродукты, плодоовощная 
продукция — вот где требуются новые технологии марки-
ровки, — подытожила эксперт. •

ИНФРАСТРУКТУРА 
Сразу две 
уральские 
агломерации 
включены 
в дорожный 
нацпроект

ПОВОРОТ 
НА ТАГИЛ

Светлана Добрынина, 

Свердловская область

Впервые в национальный про-
ект «Безопасные и качествен-
ные дороги» в этом году вклю-
чена Нижнетагильская агломе-
рация. На реализацию планов 
ремонта дорожной сети во вто-
ром по величине городе Сред-
него Урала и его окрестностях 
будет направлено более 
700 миллионов бюджетных 
руб лей. За летний ремонтный 
период планируется привести в 
нормативное состояние почти 
30 километров улиц промыш-
ленного центра и трасс, связы-
вающих его с соседними горо-
дами и поселками.

Национальный проект 
«Безо пасные и качественные 
дороги» действует в стране с 
2017 года. Он анонсировал но-
вый подход к развитию дорож-
ной инфраструктуры в России: 
акцент делается на создании 
качественной транспортной 
сети в крупных агломерациях, 
сформировавшихся вокруг 
промышленных центров. Логи-
ка проста: в больших городах 
всегда существует трудовая 
миграция, которая захватыва-
ет ближайшие муниципалите-
ты, а также сложная логистиче-
ская схема перевозки грузов, 
поэтому необходимо учиты-
вать состояние не только улиц 
и проспектов, но и дорог, выхо-
дящих за административные 
границы города. «Комплекс-
ный подход к реновации до-
рожной инфраструктуры по-
влечет за собой социально-эко-
номический рост региона в це-
лом», — утверждают эксперты 
Росавтодора.

Изначально в нацпроект по 
всей стране входило 38 агломе-
раций, на Среднем Урале — 
только Екатеринбургская, ко-
торая охватывает областной 
центр и пригородную зону ра-
диусом около сотни километ-
ров. Помимо солидных влива-
ний из федерального бюджета 
программа предусматривает и 
жесткий контроль качества 
выполнения работ. За право 
включиться в нацпроект боро-
лись многие крупные муници-
палитеты страны. Уральцы су-
мели доказать, что помимо 
Екатеринбурга в регионе есть 
и другие точки роста: Нижне-
тагильский промышленный 
узел также требует создания 
качественной дорожной инф-
раструктуры.

С учетом расширения гра-
ниц проекта в нынешнем году 
на содержание и ремонт дорог в 
Свердловской области будет 
направлено более трех милли-
ардов рублей (около двух мил-
лиардов — из федеральной каз-
ны, остальное — из региональ-
ных и муниципальных бюдже-
тов). Почти две трети общей 
суммы достанутся Екатерин-
бургу, Нижнетагильской агло-
мерации — свыше 720 миллио-
нов, еще 300 миллионов пойдут 
на ремонт региональных дорог.

— Всего за нынешний ре-
монтный сезон планируется 
провести реконструкцию 
11 тысяч километров. Среди 
региональных трасс приори-
тетной станет Режевской тракт, 
а также участок от Богдановича 
до Ирбита, — сообщил министр 
транспорта и дорожного хозяй-
ства Свердловской области Ва-
силий Старков.

От того, насколько успешно 
будут выполнены поставленные 
планы, зависит дальнейшее 
учас тие уральских агломераций 
в национальном проекте. •

Татьяна Казанцева, 

Свердловская область

П
осле вмешательства 
Федеральной анти-
монопольной служ-
бы Региональная 
энергетическая ко-
миссия (РЭК) вы-
нуждена была пере-
смотреть тарифы 
двух регоператоров 

из трех, работающих в Свердлов-
ской области.

О том, что тарифы чрезмерно 
завышены, с декабря 2018 года 
говорили как главы городов и за-
конодатели, так и обычные жите-
ли, скажем, общественник Дмит-
рий Гилязов из Асбеста. Жители 
этого уральского города считают, 
что именно их обращения в ФАС 
России послужили поводом вне-
плановой документарной провер-
ки ЕМУП «Спецавтобаза» (обслу-
живает восточную зону региона, 
в том числе Екатеринбург). Сей-
час в соцсетях общественники по-
здравляют друг друга с победой и, 
как увлекательный роман, чита-
ют и комментируют многостра-
ничное предписание ФАС.

Оказывается, в ходе расследо-
вания сотрудники антимоно-
польного ведомства выявили 
множество нарушений. Напри-
мер, в случае со «Спецавтоба-
зой» установлено отсутствие 
конкуренции на торгах при выбо-
ре субподрядчика: ТКО «Транс-
сервис» оказалось единственным 
участником конкурса на вывоз 
отходов, что, по мнению ФАС, по-
мешало снизить стоимость услуг 
перевозчика — более 600 миллио-
нов рублей антимонопольщики 
сочли неоправданными.

ФАС также посчитала необо-
снованными и другие траты рег-
оператора, в частности, указала 
на раздутый штат и большие ад-
министративные расходы: они, 
по оценке федерального ведом-
ства, были завышены на 92 мил-
лиона рублей, а оплата труда и 
социальные отчисления — на 
212 миллионов. Проверяющих 
несказанно удивили и затраты 
на приобретение пакетов под му-
сор — 74,5 миллиона рублей, а 
также многотысячные расходы 
на расчетно-кассовое обслужи-
вание. Резюме — требование сни-
зить необходимую валовую вы-
ручку предприятия на 2019 год 
почти на миллиард — до 2,173 
миллиарда рублей.

В итоге РЭК снизила тариф 
«Спецавтобазы» с 686,05 рубля 
за кубометр отходов до 474,37. 
Для другого регоператора — ком-
пании «Рифей» (обслуживает се-

верную зону региона) цифры из-
менились с 835,95 до 695,23 руб-
ля. Таким образом, для жителей 
многоквартирных домов Екате-
р и н бу р га  п л ата  с о ста в и т 
101 рубль в месяц вместо недав-
них 146-ти. Разница весьма суще-
ственная. Еще больше — 56 руб лей 
— выиграли жители частного сек-
тора, которые будут платить 
123 рубля вместо прежних 
179-ти. В зоне обслуживания «Ри-
фея» с жителя многоэтажки за му-
сор теперь возьмут 117 рублей, в 
частном секторе — 132.

Известно, что «Спецавтоба-
за» оспаривает предписание ФАС 
в арбитраже. Правда, директор 
компании Григорий Вихарев до-
жидаться решения не стал — ушел 

в отставку с формулировкой «по 
собственному желанию».

Снижение тарифов обсудили 
на специальном совещании в об-
ластном министерстве энергети-
ки и ЖКХ. В ведомстве говорят, 
что теперь региональным опера-
торам будет сложнее работать, и 
сетуют на снижение инвестици-
онной привлекательности этой 
сферы. Напомним, недавно влас-
ти анонсировали пятилетний 
план строительства на террито-
рии Свердловской области 12 му-
соросортировочных комплексов. 
Видимо, если с его реализацией 
что-то пойдет не так, виновата бу-
дет ФАС.

Между тем позитивных изме-
нений ожидает и бизнес. С нача-

ла года суммы в счетах предпри-
нимателей, не имеющих возмож-
ности организовать фактиче-
ский учет отходов, выросли в 4—9 
раз из-за непомерных тарифов и 
нормативов накопления мусора. 
Председатель комитета по оцен-
ке регулирующего воздействия 
(ОРВ) Свердловского отделения 
«Опоры России» Дмитрий Ханин 
еще в апреле предлагал вернуть-
ся к прежнему порядку форми-
рования платы, тем временем 
без спешки доработать норма-
тивную базу мусорной реформы 
с обязательным проведением 
ОРВ. Конечно, решение РЭК ска-
жется и на бизнесе — суммы в пла-
тежках уменьшатся примерно на 
30 процентов, но этого недоста-
точно, считают предпринимате-
ли, ведь рост был  слишком суще-
ственным.

— Главное в этой ситуации — 
опровержение утверждений о 
полном соответствии законода-
тельству постановлений РЭК. А 
значит, это в той же мере каса-
ется и нормативов, — говорит 
Ханин.

Найти механизм, устраиваю-
щий не только регоператоров, на-
верное, можно. Например, ми-
нистр энергетики и ЖКХ Сверд-
ловской области Николай Смир-
нов предложил предприятиям 
малого и среднего бизнеса обу-
строить собственные закрытые 
площадки для накопления ТКО и 
перейти с оплаты по нормативу 
на оплату по факту. Для большин-
ства бизнесменов это повлечет 
снижение расходов — за исключе-
нием разве что тех, кто раньше 
вообще за них не платил, выбра-
сывая мусор в контейнеры мно-
гоквартирных домов.

— Губернатор поручил мини-
стерствам проработать возмож-
ность снижения налогов для рег-
операторов, что позволит умень-
шить тарифы. Но мы ожидаем фе-
деральные решения по отмене 
НДС и по новой методике расче-
тов. Мы понимаем, что основной 
резерв снижения платежей — из-
менение методики расчета нор-
мативов, — подытожил он. •

А К Ц Е Н Т

Проверяющих несказанно удивили 

затраты на приобретение пакетов 

под мусор — 74,5 миллиона рублей

Контрафактная 
продукция больше 
не попадет 
на прилавки мага-
зинов, значит, тол-
чок для развития 
получит честный 
бизнес

РЕЗОНАНС В Свердловской области после вмешательства ФАС 
на треть снизили стоимость вывоза мусора

Тариф отправили
на свалку

Оказывается, вывоз мусора может 

обходиться в 1,5 раза дешевле.

СПРАВКА РГ

Распоряжение правительства РФ № 792-р определило, какие 
товары подлежат обязательной маркировке. С 1 июля 2019-го 
правило распространится на сигареты и обувь. (Впрочем, для 
производителей обуви сейчас обсуждается перенос этого 
срока. — Прим. ред.).  С 1 декабря 2019 года будут маркиро-
ваться духи и туалетная вода, шины и пневматические резино-
вые покрышки, одежда из натуральной или композиционной 
кожи, женские и детские вязаные блузки, верхняя одежда — 
женская и мужская, белье: постельное, столовое, туалетное и 
кухонное, а также фотокамеры и лампы-вспышки.
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ПЕРСПЕКТИВА На Южном Урале в полтора раза вырастут объемы ввода жилья

Недостроев больше не будет
Арина Михайлова, 

Челябинская область

Ч
ерез пять лет в Челябин-
ской области ежегодно бу-
дут вводить более двух 

миллионов квадратных метров 
жилья. Стимулом к новым рекор-
дам станут новые правила игры 
на рынке, а также решение проб-
лемы долгостроев. Уже сегодня 
глава региона Алексей Текслер 
сообщил о том, что 18 проблем-
ных многоэтажек будут дострое-
ны до конца 2020 года.

На днях, обращаясь к депута-
там Заксобрания, руководитель 
области сделал акцент на необхо-
димости качественных измене-
ний в жизни южноуральцев.

— Уверен, в центре внимания 
должен быть человек: повышение 
уровня и качества жизни, чистая 
и комфортная городская среда, 
развитая инфраструктура, каж-
дый житель области должен по-
чувствовать позитивные измене-
ния, — говорит Алексей Текслер.

Он подчеркнул, что регион за-
нимает 12 место в стране по объе-
му ВРП, однако по инвестициям в 
основной капитал — лишь 18-е, по 
уровню зарплат — и вовсе только 
36-е. Ситуацию нужно менять.

Да, сдерживающее воздей-
ствие на социально-экономи-
ческое развитие в прошлом году 
оказали внешние факторы: как 
отмечает член Совета Федерации 
от Челябинской области Олег 
Цепкин, регион, имеющий метал-
лургическую специализацию, 
оказался весьма чувствителен к 
колебаниям международной эко-
номики. Но есть вопросы, кото-
рые можно решить на местном 
уровне: недостаточная диверси-
фикация, экологические пробле-
мы, дефицит высококвалифици-
рованных кадров... Важно, что об-
ластные власти активно этим за-
нимаются, в частности, включи-
лись в реализацию нацпроектов.

Так, реализация нацпроекта 
«Жилье и городская среда» помо-
жет оживить стройки. Но наряду 

с вводом новых объектов на Юж-
ном Урале не забывают и о необ-
ходимости решить проблему дол-
гостроев.

— В дорожной карте Челябин-
ской области 27 проблемных до-
мов, квартиры в которых купили 
более двух тысяч человек. В феде-
ральном реестре обманутых 
дольщиков — 988 южноураль-
цев, — сообщил и.о. министра 
строительства и инфраструкту-
ры области Виктор Тупикин.

При этом, по его словам, в 
минстрой поступают новые об-
ращения от дольщиков, строи-
тельство домов которых ведется с 
отставанием от графика. Незави-
симо от того, включены дома в ре-
гиональную дорожную карту или 
нет, правительство ищет реше-
ния для каждой ситуации, если 
требуется, привлекает другого 
застройщика.

— С помощью новых инвесто-
ров достраиваются проблемные 
дома компаний «Гринфлайт» и 
«Речелстрой», первая очередь 
ЖК «Молодежный» и один дом 
ЖК «Яркая жизнь». Также компа-
ния «Икар» готова взяться за до-
стройку комплекса «Княжеский» 
при условии предоставления им 
компенсационного участка, — по-
яснили в минстрое.

Строительство двух домов ЖК 
«Бриз» по решению главы регио-
на завершат на средства Фонда 
поддержки дольщиков и заемщи-
ков Южно-Уральской корпора-
ции жилищного строительства и 
ипотеки, принадлежащей облас-
ти. Но акцент делают все же на по-
иске инвесторов из числа надеж-
ных застройщиков.

— В микрорайоне «Чурилово 
Lake City» было 17 недостроен-
ных домов, 1592 обманутых доль-
щика. Мы завершили строитель-
ство первой очереди, квартиры 
получили 707 человек. Ведутся 

работы на домах второй очереди. 
Вкладываем собственные обо-
ротные средства, сумма которых 
уже превысила 123 миллиона 
руб лей, — рассказывает управля-
ющий компании-инвестора Алек-
сандр Неведров.

В Миассе девяти обманутым 
дольщикам удалось справить но-
воселье после создания жилищно-
строительного кооператива. Та-
кой способ решения проблемы 
применен в области впервые, но 
вполне может использоваться и 
на других проблемных объектах.

— Механизм простой: создав 
кооператив, мы обменяли наши 
замороженные квадратные мет-
ры на готовое жилье инвестора, 
оформив с ним новые договоры 
долевого участия. И все же уплата 
госпошлины, аренда земли под 
недостроем, доплата за получен-
ные большие по площади кварти-
ры, оформление прав аренды 
земли обойдется нам в 1,6 милли-
она рублей дополнительно, — го-
ворит представитель миасского 
ЖСК Виталий Волчек.

Как показывает практика дру-
гих регионов, проблемы дольщи-
ков нигде не решаются легко, на 
поиск новых инвесторов уходит 
порой не один год.

— Завершение недостроенного 
объекта связано с множеством 
рисков и часто обходится инвес-
тору дороже, чем новое строи-

тельство. Поэтому ему так важно 
покрыть затраты с помощью про-
дажи оставшихся квартир либо 
вспомогательного финансирова-
ния, — считает директор Челябин-
ского филиала РАНХиГС Сергей 
Зырянов.

Вести застройку микрорайо-
нов необходимо комплексно: од-
новременно с жилыми домами 
возводить социальные объекты, 
прежде всего школы и детсады. 
Сейчас с этим зачастую опазды-
вают. Алексей Текслер потребо-
вал от бизнес-сообщества, глав 
муниципалитетов не отходить от 
комплексных планов.

— Очень важные темы для 
нас — комфортная среда, благо-
устройство. Они сегодня волну-
ют многих жителей. Глава регио-
на дал посыл чиновникам всех 
уровней: хватит потребительски 
относиться к области и ее жите-
лям, надо работать для людей, — 
говорит челябинский обще-
ственник Карен Даллакян.

Преобразить городскую среду 
удастся в том числе за счет сноса 
аварийного жилья. В 2019 году на 
переселение жителей из ветхих 
бараков в Челябинской области 
направят 1 миллиард 174 мил-
лиона рублей. До 1 сентября 
2025 года планируется расселить 
более 188 тысяч квадратных мет-
ров, свыше 11 тысяч человек 
справят новоселье.•

Глава региона Алексей Текслер (справа) находится в прямом диалоге 

с обманутыми дольщиками.
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Прямая речь 
Алексей Текслер, глава Челябинской области: 

— Нацпроект «Жилье и городская среда» должен обеспечить доступ-
ным жильем семьи со средним достатком. Набор инструментов и меха-
низмов для решения задачи нам понятен. Это ипотека и масштабное 
жилищное строительство. Мы должны активно включиться в федераль-
ный проект, чтобы увеличить в нашей области объемы жилищного 
строительства в полтора раза. Время до 2024 года есть, но это неболь-
шой срок, если учитывать сегодняшнюю ситуацию на рынке жилья.

Уральцы сумели 
доказать, 
что помимо 
Екатеринбурга 
в регионе есть 
и другие точки 
роста: 
Нижнетагильский 
промышленный 
узел также 
требует создания 
качественной 
дорожной 
инфраструктуры
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Информационное сообщение
ООО «Ветта-Инвест» в соответствии со стандартами 
раскрытия информации опубликовало данные за от-
четный период 2019 г., 2018 г. на официальном сайте 
организации vetta-invest.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

klyukina.n@kolmar.ru

Татьяна Казанцева, 
Свердловская область

Ч
исло фермеров в 
Свердловской облас-
ти растет. По данным 
Свердловскстата, 
число КФХ и индиви-
дуальных пред прини-
мателей-жи вотно-
водов увеличилось с 
2014 года почти на 

пять процентов — до 377. Растени-
еводством занимаются около 600 
хозяйств (некоторые совмещают 
эти виды деятельности). Доля ма-
лых форм хозяйствования в АПК 
достигла 5,6 процента. Впрочем, 
бить в литавры, пожалуй, не сто-
ит, ведь среди субъектов УрФО 
Средний Урал выглядит не самым 
фермерским: по данным стати-
стики, в 2018 году свердловские 
крестьяне произвели продукции 
на 4,6 миллиарда рублей, тогда 
как курганские — на 5,5, тюмен-
ские — на 5,9, а челябинские КФХ 
и ИП — на 11,3 миллиарда.

Всего в регионе 784 крестьян-
ских (фермерских) хозяйства и 
ИП, работающих в аграрной сфе-
ре. Интересно, кто они и как ими 
становятся?

Яркий пример — фермер из По-
левского Анатолий Аникьев. Его 
крестьянское хозяйство было за-
регистрировано еще в 1992 году. 
Местная администрация выдели-
ла смелому первопроходцу зе-
мельный участок в южной части 
города. Первые месяцы крестья-
нин с женой и сыном-подростком 
выкорчевывал пни, затем постро-
ил ангар для свиней, телят и четы-
рех своих коров. Поголовье рос-
ло, вскоре появился новый коров-
ник в селе Полдневая.

Сегодня Аникьевы не только 
производят молоко и мясо, но и 
заготавливают сено для других 
фермеров. Фирменные молоко, 
кефир, простокваша продаются 
во всех магазинах Полевского, их 
доставляют в Ревду, Дегтярск и 
Екатеринбург. В общем, дела явно 
идут в гору — Аникьевы даже об-
завелись собственным сайтом.

Вообще уральские фермеры 
занимаются и растениеводством, 
и животноводством. При этом, по 
словам экспертов, сложилась не-
кая специализация по террито-

риям, например, лучшие произ-
водители зерна — в Талицком и 
Сысертском районах, а картофе-
леводы давно облюбовали 
окрестности Богдановича (мест-
ные крестьяне поставляют более 
половины «второго хлеба» в ре-
гионе). В Сысертском районе рас-
положены самые крупные птице-
водческие КФХ (например, пого-
ловье перепелов в хозяйстве Ба-
клыковой насчитывает 54 тыся-
чи). А Полевской может похва-
стать крупнейшим свиноводче-
ским хозяйством — в КФХ Дерга-

чева нагуливают вес более трех 
тысяч хрюшек.

Крупный рогатый скот на 
Среднем Урале разводят многие, 
но, пожалуй, лучше всего это по-
лучается у жителей Ирбитского 
района. Крестьянско-фермерское 
хозяйство Любови Фучкиной 
признано лучшим в Свердлов-
ской области в 2018 году. Большая 
часть ее владений (общей площа-
дью 1860 гектаров) отдана под 
зерновые, остальная территория 
засеяна многолетними травами, 
которые идут на корм 850-ти бу-
ренкам.

Рост числа КФХ экспертов не 
удивляет. По словам члена НП 
«Союз крестьянских (фермер-
ских) хозяйств Свердловской об-

ласти» Владимира Шашкина, у 
фермерского статуса есть не-
оспоримые плюсы: во-первых, 
можно арендовать большой зе-
мельный участок, во-вторых, по-
дать заявку на господдержку, 
в-третьих, получить кредит свы-
ше 700 тысяч рублей.

— Фермерское хозяйство, в от-
личие от других форм, более гиб-
кое, оно подвержено диверсифи-
кации. К тому же личные подсоб-
ные хозяйства не получают дота-
ции на молоко, а КФХ получают, 
плюс так называемая «погектар-

ная поддержка». Выделяют также 
дотации на приобретение техни-
ки, — перечислил он.

Фермеры жалуются только на 
прохладное отношение со сторо-
ны некоторых кредитных учреж-
дений: мол, им выгоднее работать 
с крупными сельхозпредприяти-
ями и холдингами.

— Фермерам банкиры не до-
веряют, они заинтересованы в 
кредитах покрупнее. Не каждый 
крестьянин может предложить 
землю в залог, многие участки в 
аренде. Да и не всякий участок 
примут в залог: землю в Сы-
сертском районе — вблизи Ека-
теринбурга — они, конечно, 
возьмут, но в далеком Верхоту-
рье — нет, — говорит Шашкин.

Впрочем, у крестьян-живот-
новодов есть и более серьезная 
тема для обсуждения. Многие из 
них сетуют на недавний «молоч-
ный» кризис, когда многие мол-
заводы области начали снижать 
закупочные цены с 20—22 до 14—
16 рублей за литр и даже вовсе от-
казывать поставщикам сырья. 
Фермеры первыми попали под 
удар — некоторые даже вынужде-
ны были выливать молоко. Прав-
да, сейчас отказов нет, но ситуа-
ция может измениться в любой 
момент — она не урегулирована 
законодательно.

Но, пожалуй, главная пробле-
ма фермеров — резкое повышение 
отпускных цен на ГСМ. В про-
шлом году решением правитель-
ства РФ были выделены дополни-
тельные средства из резервного 
фонда, чтобы компенсировать 
крестьянам стоимость горючего. 
На время нынешней посевной 
цены были снижены, но с наступ-
лением лета опять пошли в рост.

— Кредиты на посевную взя-
ли, а цена дизтоплива увеличи-
вается. Сделайте дешевое горю-
чее — и не надо никаких дотаций 
и субсидий, — предлагает Влади-
мир Шашкин.

Однако, несмотря на проб-
лемы, КФХ становится больше, 
причем все чаще «в крестьяне» 
идут молодые люди. Зачастую 
дети фермеров заводят свое 
дело параллельно с отцовским. 
Например, в Ирбитском райо-
не дело животновода Сергея Ба-
лакина продолжает его сын 
Илья — разводит герефордов. В 
его стаде уже более тысячи го-
лов породистого мясного скота. 
А в Тавдинском районе моло-
дой пчеловод Надежда Курей-
чик из знаменитой династии 
заселила в ульи более 170 пче-
линых семей.

— Молодые люди быстро реа-
гируют на меняющийся спрос. 
Они мобильны, перестраивают-
ся буквально на ходу: если ви-
дят падение спроса, не теряют-
ся и берутся за другое направле-
ние, — отметили в министерстве 
АПК и продовольствия Сверд-
ловской области. •

А фермеры полагают, что пчеловоды наживают-
ся за их счет. На этой почве разворачиваются 
нешуточные баталии, местами перерастающие 

в затяжные непримиримые конфликты. По словам Пет-
ра Подгорбунского из Куртамыша, в некоторых евро-
пейских странах фермеры даже платят пчеловодам за 
опыление их наделов, а у нас наоборот. Пасечник расска-
зал, как в прошлом году один из фермеров через мест-
ную газету пригласил пчеловодов на медоносы. Устано-
вил таксу — 500 рублей с улья. Те заплатили, два дня ульи 
простояли, а на третий весь эспарцет выкосили.

— Мне сено нужно, — спокойно ответил возмущенным 
пчеловодам хозяин.

Иногда доходит до смешного: за ульи, стоящие в лесу 
рядом с полем подсолнечника, фермер потребовал на-
лить ему три трехлитровые бутыли меда. «Вот тебе мет-
ла, иди, выгоняй пчел», — предложили пасечники. Они 
считают подобные требования вымогательством чистой 
воды.

— Должен быть принят нормативный акт о том, что 
пчеловод имеет право подъехать к полю и без всяких 
условий поставить улей, — говорит Петр Подгорбунский. 
— Пчела не корова и не лошадь, посевы не вытопчет.

Руководители сельхозпредприятий и фермеры пари-
руют: они тратят огромные средства на посевную, влеза-
ют в долги, берут кредиты, закупают семена, поэтому 
вправе диктовать правила на своем участке.

— В Курганской области много пустующих земель — 
пожалуйста, пусть отмежуют и сеют медоносы, — предла-
гает глава хозяйства и аграрного комитета облдумы Вла-
димир Остапенко.

Справедливости ради отметим, что не все фермеры 
столь меркантильны. Некоторые с удовольствием пуска-
ют пчеловодов на свои участки, даже развозят и расстав-
ляют их ульи вокруг поля, чтобы лучше опылить культу-
ру. И никакой платы не требуют.

Объединиться в семью
Даже если депутаты примут безупречный закон, без 

поддержки местных властей пчеловодство в регионе раз-
виваться не будет. Например, раньше в Куртамыше мож-
но было обследовать пчел, сделать экспертизу меда. По-
лучив результаты, везли продукцию на продажу в Кур-
ган, в соседние регионы. Нынче же, по словам Петра Под-
горбунского, все исследования проводят только в област-
ном центре, до которого 90 с лишним километров — не на-
ездишься.

А ведь в Куртамышском районе около 800 пчеловодов. 
Если им объединиться, можно не только организовать 
экспертизу, но и закупать препараты, вощину и другие 
необходимые материалы в складчину, оптом обойдется 
значительно дешевле. Словом, назрела идея объедине-
ния и создания общественной организации, которая не 
только помогала бы пчеловодам решать экономические 
вопросы, но и защищала их интересы в различных ин-
станциях, если потребуется. Но пока пасечники, в отли-
чие от их подопечных, действуют разрозненно, произ-
водство меда и пчелопродуктов в Зауралье не станет мас-
штабным и выгодным бизнесом. •

А К Ц Е Н Т

Сделайте дешевое горючее — 

и не надо никаких дотаций и субсидий, 

предлагают фермеры

КОММЕНТАРИЙ 

Владимир Сажин, председатель комитета по регио-
нальной политике и местному самоуправлению 
Курганской областной Думы:

— Мы подготовили закон, чтобы поддержать местных произ-

водителей. Хорошо, что сами пчеловоды принимают учас-

тие в его разработке, вносят предложения, поправки. Пче-

ловодство — подотрасль сельского хозяйства, а значит, на 

нее распространяются те же преференции, какие есть у 

фермеров. В частности, пчеловоды могут участвовать в кон-

курсах на получение грантов. Но сначала на этом рынке 

нужно навести порядок.

ИНИЦИАТИВА Моногородам 
предлагают обновить 
транспортный парк 
с помощью лизинга

Билет в будущее

Наталия Швабауэр, Свердловская область

15—20 пилотных монотерриторий могут получить на 
особых условиях до 100 миллиардов рублей на обнов-
ление пассажирского транспорта и маршрутной сети.

— Сейчас во многих городах отсутствует системный 
подход к развитию транспортной инфраструктуры, 
всем заправляют частные перевозчики, доля муници-
пальных не превышает 20 процентов. При этом до 80 
процентов выручки получает теневой сегмент. Задача — 
сделать этот рынок прозрачным. Мы предлагаем соз-
дать в моногороде единую маршрутную сеть с единым 
билетом и оператором совместно с крупным частным 
или муниципальным перевозчиком и войти в капитал 
этой компании. При такой модели управления выручка 
от всех перевозок будет поступать в городской бюджет, 
— рассказал Юрий Волков, директор проектов ГК «ВЭБ-
лизинг».

Территории-участники пилотных проектов, помимо 
прозрачности транспортного рынка и увеличения нало-
говой базы, получат новый подвижной состав. По оценке 
экспертов, в российских городах требуют замены 65—
70 процентов трамвайных вагонов и столько же автобу-
сов. По лизинговой схеме муниципальные власти смогут 
закупить 1—1,5 тысячи машин. Для небольших городов 
стоимость инвестпроекта может начинаться от 300 мил-
лионов. •

Расшевелили 
улей
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ТЕНДЕНЦИИ Объем депозитов 
в банках УрФО уменьшается

Вкладчики 
не рискуют

КОНТРОЛЬ Отправленных в вынужденный простой рабочих обязали 
отмечаться и сдавать тест на алкоголь

Синячиха 
останется трезвой

Елена Миляева, УрФО

В первом квартале 2019 года 
объем вкладов физических лиц 
в банках УрФО уменьшился на 
1,2 процента и составил 1,99 
триллиона рублей. Об этом со-
общило Агентство по страхова-
нию вкладов (АСВ). По его дан-
ным, сократилась и сумма 
вкладов уральцев, зарегистри-
рованных в качестве индивиду-
альных предпринимателей, — 
на 6,5 процента, до 14,1 милли-
арда рублей. 57,3 миллиарда 
держат на вкладах малые пред-
приятия УрФО.

По данным АСВ, уральцы 
открывают новые крупные 
вклады и наращивают имею-
щиеся, а вот мелкие счета опу-
стошают. Например, депозиты 
свыше трех миллионов рублей 
увеличились по сумме на 

34,5 процента и на 40,6 — по 
количеству, а вот вкладов до 
100 тысяч больше не стало, но 
их сумма уменьшилась на 
9,9 процента.

Большая часть вкладчиков 
предпочитает открывать депо-
зиты сроком до года — их коли-
чество увеличилось почти на 
20 процентов и составило 
30,5 процента от общего числа. 
А вот долгосрочные (на срок 
свыше трех лет) вклады «усох-
ли» на 5,5 процента, до востре-
бования — на 5,4.

Средний размер вклада в 
банках УрФО оценивается в 
249 тысяч рублей. Эта сумма 
сильно зависит от региона: на-
пример, в Югре она самая боль-
шая в округе и составляет 
419 тысяч, а вот в Челябинской 
области почти в три раза мень-
ше — 152 тысячи рублей. •

Ольга Штейн, 
Свердловская область

Е
жедневно отмечаться на 
проходной и сдавать тест 
на алкоголь приходится 

160 рабочим лесохимического 
завода в Верхней Синячихе, от-
правленным в вынужденный 
простой по вине работодателя.

— В соответствии с Трудовым 
кодексом РФ нахождение со-
трудника предприятия на рабо-
чем месте при простое обяза-
тельно, именно этим обусловле-
на необходимость отмечаться. 
Рабочие места сейчас демонти-
руют, поэтому мы не заставля-
ем сотрудников находиться на 

заводе, они могут заниматься 
своими делами, но должны еже-
дневно появляться на проход-
ной и сдавать тест на алкоголь, 
— объясняет представитель за-
вода Роман Лукичев. — Исполь-
зование алкотестеров необхо-
димо для соблюдения охраны 
труда и техники безопасности. 
Эта практика действует на мно-
гих предприятиях, у нас ее вве-
ли более полутора лет назад, и 
она показывает хорошие ре-
зультаты.

Возможно, руководство за-
вода не хочет, чтобы простой 
обернулся запоем, ведь завод не 
закрывается, а напротив, обнов-
ляет мощности. 1 июня на пред-

приятии началась масштабная 
модернизация, в которую соб-
ственник вкладывает почти пол-
миллиарда рублей. Ожидается, 
что после перезапуска предпри-
ятие в 2,5 раза увеличит объем 
выпускаемой продукции. Одна-
ко рабочих перспектива не 
очень греет.

— 30 мая мне выдали уведом-
ление о сокращении с 31 августа, 
— рассказал «РГ» слесарь-
электрик Александр Ячменев. — 
До этого времени я должен дваж-
ды в день отмечаться. Я живу за 
60 километров от завода, в дерев-
не Ячменево. Это сколько же де-
нег я потрачу до 31 августа? У 
меня «Лада» 2007 года, на поезд-

ку уходит литров десять бензина, 
то есть 420 рублей.

Как сообщил Роман Лукичев, 
на время остановки производства 
на заводе останутся около 90 че-
ловек, которые будут обслужи-
вать инфраструктуру предприя-
тия и параллельно проходить 
программу обучения на экспери-
ментальном участке. Остальные 
до момента сокращения их долж-
ностей получают по две трети 
оклада. После запуска первой мо-
дернизированной линии они смо-
гут вновь устроиться на завод: 
при наборе персонала предпочте-
ние будет отдаваться сотрудни-
кам, ранее работавшим на пред-
приятии. •
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ФОТОФАКТ Строительство 
конгресс-центра в Екатеринбурге 
вышло на финальную стадию

В Екатеринбурге завершается возведение крупнейшего объекта, который позво-

лит проводить в городе деловые и развлекательные мероприятия на междуна-

родном уровне. В конгресс-центре общей площадью 41,6 тысячи квадратных 

метров есть многофункциональный зал на 4000 мест, 15 конференц-залов, 

26 переговорных. Сейчас здесь заканчивается финишная отделка внутренних 

помещений. Застройщик планирует получить разрешение на ввод объекта в экс-

плуатацию ориентировочно 17 июня. Напомним, уже в июле 2019 года конгресс-

центр МВЦ «Екатеринбург-ЭКСПО» примет участников международной выставки 

«Иннопром» и Глобального саммита производства и индустриализации (GMIS).
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АПК На Среднем Урале растет число крестьянских 
хозяйств

Фирменный 
кефир от фермера

Одним из перспективных направле-

ний для малых хозяйств становится 

козоводство.
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ЭКСПЕРТИЗА Оправдано ли 
массовое строительство легких 
надземных переходов?

Дешево, но опасно

Анатолий Меньшиков, 
Тюменская область

Под Тюменью на федеральной 
трассе, ведущей в Тобольск, гру-
зовик за секунду снес 40-мет-
ровый надземный пешеходный 
переход. К счастью, людей на мо-
сту в это время не было, а рух-
нувшая конструкция не прида-
вила другие авто. Виновник, во-
дитель машины с манипулято-
ром, перевозил с поднятой стре-
лой большой гараж и, видимо, 
был уверен в том, что переход не 
помешает. Оплошность может 
обойтись разрушителю в 9 мил-
лионов руб лей — в такую сумму 
предварительно оценил ущерб 
владелец модульного сооруже-
ния — ФКУ «Уралуправтодор», 
подготовившее судебный иск.

А вот почетный строитель 
России Алексей Савоськин счи-
тает, что причастно к ЧП и само 
дорожное ведомство. Свои аргу-
менты он изложил в обращении 
в Генпрокуратуру. При рекон-
струкции и ремонте федераль-
ных шоссе на подходах к регио-
нальным центрам наземные пе-
реходы как опасные для пешехо-
дов и препятствующие быстро-
му движению автомобилей мас-
сово ликвидируют. Вместо них 
монтируют из сравнительно 
легких конструкций «воздуш-
ные» переходы — насквозь про-
дуваемые, но с крышей. На То-
больском и Московском трактах 
их уже десятка полтора. Савось-
кин убежден: эти, по сути, вре-
менные сооружения могут рас-
сыпаться от сильного удара, а 

потому их нужно обязательно 
менять на капитальные. Однако 
прежде, напоминает специа-
лист, следует установить перед 
каждым переходом повторяю-
щие его размер металлические 
рамочные «ворота», дабы 
преду предить об опасности 
столкновения водителей, следу-
ющих с негабаритным грузом.

Дорожники с критикой кате-
горически не согласны. Соору-
жения надежные, уверяют они, 
способны прослужить доста-
точно долго. Ранее в ответе на 
запрос «РГ» начальник «Урал-
управтодора» Алексей Борисов 
сообщал, что такие переходы 
рассчитаны на 15—20 лет экс-
плуатации, они дешевле капи-
тальных минимум вдвое, а вре-
мени на проектирование и 
строительство уходит в не-
сколько раз меньше. «Иннова-
ционная модель утверждена 
структурами Росавтодора», со-
ответствует нормативам и тре-
бованиям безопасности.

Финансовая сторона дела, 
безусловно, важна. Если стои-
мость быстросборной кон-
струкции с лифтами-
подъемниками, включая траты 
на проектирование, составляет 
приблизительно 15 миллионов 
рублей, то капитальная может 
обойтись уже в 40—50 миллио-
нов. Их возведение, по логике 
дорожников, застопорит орга-
низацию безостановочного 
скоростного движения. Однако 
водитель грузовика невольно 
заставил задаться вопросом: 
стоит ли спешить? •
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СУД 
Исполнитель 
госконтракта 
поставлял 
товар 
«мертвым 
душам»

РАСПИСКА 
С ТОГО СВЕТА

Михаил Пинкус, 
Челябинская область

Восемнадцатый арбитражный 
апелляционный суд поставил 
точку в споре Челябинского ре-
гионального отделения Фонда 
социального страхования РФ и 
ярославской компании, выи-
гравшей тендер на поставку 
средств реабилитации для че-
лябинских инвалидов. Фирму-
поставщика, по сути, уличили в 
подлоге: часть господдержки 
была потрачена на… уже умер-
ших южноуральцев. Однако, 
чтобы вернуть федеральные 
средства, чиновникам потребо-
вался целый год и два арбит-
ражных процесса.

Эта странная во всех отноше-
ниях история началась в октябре 
2017 года, когда государствен-
ный тендер на поставку техниче-
ских средств реабилитации выи-
грало ООО, подведомственное 
ярославскому отделению Все-
российского общества глухих. 
Оно обязалось исполнить конт-
ракт до 10 ноября 2017 года (по 
всей видимости, спешка объяс-
нялась необходимостью освоить 
бюджетные средства до конца 
года). По условиям контракта 
фирма-поставщик должна была 
самостоятельно передать сред-
ства реабилитации получателям 
и представить в ФСС акты с соб-
ственноручными подписями ин-
валидов или их законных пред-
ставителей. Отдельными пункта-
ми оговаривалась обязанность 
уведомить заказчика в случае 
невозможности выдать товар по-
лучателю с указанием причины.

Поставщик успешно справил-
ся с задачей, представил в ФСС 
необходимые документы и в те-
чение 15 календарных дней по-
лучил причитающиеся ему день-
ги — 8,7 миллиона рублей.

Обман вскрылся лишь в мае 
следующего года, когда в рамках 
соглашения об электронном до-
кументообороте из загса Челя-
бинской области поступили све-
дения о том, что некоторые из 
получателей господдержки 
скончались еще до того, как по-
ставили свои подписи в актах 
сдачи-приемки товара. И хотя та-
ких оказалось всего восемь чело-
век, но сам факт подлога ставит 
под вопрос добросовестность 
выполнения всего контракта. 
Следовало бы проверить, а дош-
ли ли вообще до инвалидов куп-
ленные за государственный счет 
средства реабилитации?

Однако в челябинском отде-
лении ФCC лишь направили по-
ставщику письменные претен-
зии о возврате излишне уплачен-
ных сумм как «неосновательно-
го обогащения» процентов за 
пользование чужими деньгами и 
штрафа за ненадлежащее испол-
нение контракта. А когда ответа 
на них не последовало, обрати-
лись в челябинский арбитраж-
ный суд, признавший доводы 
истца законными.

На этом все могло и закон-
читься. Но ярославское ООО об-
ратилось в суд с апелляционной 
жалобой, обвинив челябинское 
отделение ФСС… «в несвоевре-
менном извещении о смерти по-
лучателей господдержки» и та-
ким образом возложив вину за 
свою ошибку на заказчика. При 
этом вопрос о том, кому вместо 
умерших вручались средства ре-
абилитации и вручались ли они 
вообще, остался за рамками су-
дебного разбирательства. Впро-
чем, в актах-то стояли подписи 
самих покойных, а не их род-
ственников.

В итоге суд отклонил доводы 
ярославского ООО и пришел к 
выводу о ненадлежащем испол-
нении им контракта. С фирмы 
взыскана стоимость не дошед-
ших до получателей средств реа-
билитации, проценты за неза-
конное удерживание бюджет-
ных средств и штраф в размере 
пяти процентов от общей стои-
мости контракта — всего без ма-
лого полмиллиона рублей. •

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

Карабаш выиграл грант 
на благоустройство
В рамках всероссийского конкурса проектов создания 
комфортной городской среды город Карабаш получит 
60 миллионов рублей из федерального бюджета. Средства 
направят на реализацию проекта благоустройства Аллеи 
ветеранов, разработанного по инициативе местной адми-
нистрации на средства Русской медной компании, в со-
став которой входит завод «Карабашмедь». По проекту 
территорию аллеи разделят на несколько зон для отдыха, 
детских игр, занятий спортом и общения молодежи.

На ГРЭС смонтировали 
новые фильтры
На энергоблоке № 3 Рефтинской ГРЭС заработали новые 
электростатические фильтры. Обновленное газоочистное 
оборудование позволит существенно снизить объем вы-
бросов вредных веществ в атмосферу. В рамках реализа-
ции соглашения с правительством Свердловской области 
предприятие ведет замену электрофильтров, реконструи-
рует систему золошлакоудаления. Только в 2018 году вы-
бросы Рефтинской ГРЭС в атмосферный воздух сократи-
лись на 33 тысячи тонн, а по сравнению с 2010 годом их 
объем снизился на треть.

Создано СП для спасения 
тюменского завода
Азербайджанская нефтяная госкомпания SOCAR и 
Сбербанк, ставший главенствующим собственником 
Антипинского нефтеперерабатывающего завода, соз-
дали совместное предприятие «Сокар Энергоресурс». 
Оно призвано возобновить в ближайшее время работу 
НПЗ, который из-за неподъемной долговой нагрузки 
почти в 350 миллиардов рублей запустил процесс 
банк ротства. Это так называемый процессинг, позво-
ляющий компании зарубежной страны поставлять за-
воду сырье, оплачивая услугу его глубокой переработ-
ки, а затем самостоятельно продавать полученные 
продукты на рынке.

Экскаватор с Уралмаша 
заработал в Казахстане
Флагманский экскаватор производства Уралмашзавода 
приступил к работе в крупнейшей угледобывающей ком-
пании Казахстана «Богатырь Комир». Это первая машина 
такого класса, поставленная уральцами на экспорт. Поку-
патели рассчитывают, что использование столь мощной 
машины позволит значительно увеличить объем вскрыш-
ных работ. По итогам первого года эксплуатации будет 
принято решение о дальнейшем пополнении парка экска-
ваторами такого класса. Уралмашзавод надеется увели-
чить продажи техники на рынке Казахстана.

Особая конструкция 20-кубового ковша обеспечивает макси-

мальный коэффициент его заполняемости, что существенно 

влияет на объем экскавации.

Металлурги сыграли 
благотворительные матчи
Завод «Трубодеталь» организовал в поселке Новосине-
глазовском вторую благотворительную спартакиаду. Со-
ревнования сборных по футболу, стритболу, волейболу, 
легкой атлетике и городкам прошли на стадионе поселка в  
Международный день защиты детей. Все собранные сред-
ства направлены в пользу юной челябинки Екатерины 
Крапивиной, страдающей острым лейкозом.

Горняки показали класс
Команды с Урала успешно выступили в финале Междуна-
родного инженерного чемпионата CASE-IN в Москве. В 
Лиге молодых специалистов (до 35 лет) победителем ста-
ла команда УГМК-Холдинга, а студенты и аспирант фа-
культета геологии и геофизики Уральского государствен-
ного горного университета в составе команды «Жилка» 
заняли первое место в финале лиги по геологоразведке. 
Они представили самое эффективное решение реальной 
производственной проблемы. По условиям кейсов им не-
обходимо было разработать проект эксплуатационной 
разведки алмазной трубки, произвести расчеты и проа-
нализировать целесообразность применения на объекте 
программ 3D-моделирования. В финале чемпионата при-
няли участие 15 команд компаний топливно-энергети-
ческого и минерально-сырьевого комплексов и более 
500 студентов из 57 вузов.
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РЫНОК ТРУДА Подростки стали активнее искать работу на лето

Отдыхать в каникулы 
немодно

Анна Шиллер, 
Свердловская область

П
олучение паспорта 
для многих ребят 
действительно стано-
вится началом взрос-
лой жизни, ведь с 
14 лет можно офици-
ально трудоустро-
иться. Аналитики 
сервиса по поиску ра-

боты и сотрудников Head Hunter 
выяснили, что интерес уральских 
подростков к работе в каникулы в 
этом году существенно вырос, а 
Свердловская область вообще за-
нимает пятое место в стране по 
количеству резюме от юных соис-
кателей.

Правда, на деле заработать 
первую трудовую копеечку не-
просто: места, подходящие для 
несовершеннолетних по услови-
ям труда, готов предоставить не 
каждый работодатель. Чаще всего 
их нанимают на неквалифициро-
ванную работу: расклеивать объ-
явления, раздавать листовки. Так 
или иначе, по данным Head 
Hunter, число вакансий для под-
ростков за последний год увели-
чилось в шесть раз. Самые рас-
пространенные промоутер, ку-
рьер, официант, помощник спе-
циалиста, оператор кол-центра, 

продавец-консуль тант. Компания 
«Ростелеком», к примеру, нани-
мает ребят на должность агента 
активных продаж и специалиста 
отдела телемаркетинга.

— Эти вакансии интересны 
тем, что предполагают гибкий 
график работы и частичную за-
нятость — от четырех часов в 
день. На них мы приглашаем со-
искателей с 14 лет (с согласия 
их родителей). Опыт в продажах 
иметь необязательно, так как 
предусмотрено бесплатное обу-
чение и наставничество. В то же 
время у подростков есть воз-
можность для карьерного роста, 
например, начав с агента про-
даж, они могут перейти на пози-
цию «наставник» с более широ-
ким функционалом, — утверж-
дает Вера Гринберг, начальник 
отдела управления талантами 
«Ростелекома» на Урале.

— Я стала работать в компании 
после отклика на мое резюме. 
Мне понравилось, что работа 
связана с общением. Обзвани-
ваю клиентов, хожу по домам, 
предлагая телекоммуникацион-
ные услуги. Сложнее всего заин-
тересовать людей, так как неко-
торые не воспринимают тебя 
всерьез, да и зарплата зависит от 
количества потенциальных кли-
ентов, которые согласятся офор-
мить заявку на подключение 
услуг, — рассказывает Анастасия 
Ничкова, студентка колледжа 
имени Ползунова.

Девушка признается: совме-
щать работу с учебой нелегко, 
приходится трудиться вечером, 
после пар. Она, как и многие ребя-
та, хочет заработать деньги до ка-
никул, хотя именно в этот сезон 
увеличивается выбор вакансий 
для подростков. Так, в ресторанах 

возникает спрос на помощников 
официантов: управляющие нани-
мают их для работы на летней ве-
ранде. Помощники не принимают 
заказы, они лишь приносят блюда 
и помогают убирать со стола, за 
час работы им платят 70 рублей, 
что выше ставки официанта, ведь 
они не получают чаевые.

— Мы официально трудоустра-
иваем ребят с 16 лет. Они работа-
ют хостес (встречают гостей), по-
мощниками официанта по графи-
ку два через два дня и за месяц 
могут получить от 10 тысяч руб-
лей. В этом году мы быстро уком-
плектовали штат, ведь желающих 
устроиться на летний сезон очень 
много, — рассказывает Екатерина 
Портнова, менеджер по подбору 
персонала TM Restaurants.

На должность официанта 
обычно нанимают совершенно-
летних, исключение делают раз-
ве что для студентов. Выбор ва-
кансий невелик главным образом 
из-за ограниченной законом на-
грузки для подростков и невысо-
кого, по мнению работодателей, 
уровня их ответственности. Если 
официант, бариста трудятся по 
12 часов в день, то ребенок может 
работать не больше шести. Вакан-
сию курьера службы доставки 
блюд не предлагают ребятам мо-
ложе 17 лет.

— Я третье лето работаю про-
моутером и получаю по 200 руб-
лей в час. Но у меня есть еще не-
официальная работа: заказываю 
в интернете вещи разных брен-
дов, которые сложно найти в Рос-
сии, и продаю их. Если активно 
этим заниматься, то можно зара-
ботать 50 тысяч в месяц, но у меня 
не так много свободного времени, 
поэтому выходит около 10—12 ты-
сяч, — делится Григорий Корзов, 
который окончил девятый класс и 
собирается поступать в политех-
нический колледж.

Опрошенным нами ребятам 
по 16 лет и они уверены: трудо-
устроиться проще через знако-
мых. Желание работать в кани-
кулы продиктовано нормаль-
ным стремлением не зависеть 
полностью от родителей — иметь 
личный доход.

Эксперты считают, что под-
ростки действительно стали бо-
лее активны на рынке труда. Но 
вот о росте числа доступных им 
вакансий говорить пока рано. 
Большую роль все же играет 
уровень компетенций: компа-
нии гораздо охотнее берут на 
свободные позиции студентов, 
чем учащихся школы. •

Один из самых распространенных 

вариантов трудоустройства под-

ростков — работа промоутера.

А К Ц Е Н Т

Выбор вакансий мал из-за ограниченной 

законом нагрузки для несовершеннолетних 

и невысокого, по мнению работодателей, 

уровня их ответственности

ТАМОЖНЯ Уральскую фирму накажут за пропажу 
партии экзотических фруктов

Ни фиги на складе

ПАРТНЕРСТВО В Свердловской 
области начнут строить школы 
на условиях ГЧП

Классные 
инвестиции

Светлана Добрынина, 
Свердловская область

Н
а Среднем Урале стартует 
программа строительства 
школ на условиях госу-

дарственно-частного партнер-
ства. Планируется в ближайшие 
годы возвести с привлечением 
частных инвестиций 10 общеоб-
разовательных учреждений.

Первая школа, построенная 
на условиях концессии, должна 
появиться в Екатеринбурге. До-
стигнуты договоренности о стро-
ительстве социальных объектов 
на условиях софинансирования с 
бизнесом в Березовском, Ново-
уральске и Нижнем Тагиле.

— Без государственно-частного 
партнерства мы не сможем ре-
шить задачу обеспечения одно-
сменного обучения, — заявил на 
встрече с журналистами замести-
тель губернатора Свердловской 
области Павел Креков.

По его словам, переговоры с 
банками об условиях финансиро-
вания строительства соцобъек-
тов велись несколько лет. Главная 
загвоздка — в ставке, которая бу-
дет выгодна для банка и не на-
кладна для регионального прави-
тельства. Золотую середину най-
ти непросто. Сейчас, по словам 
Крекова, две кредитные органи-
зации, работающие в регионе, го-
товы включиться в программу.

Дефицит школьных мест в ре-
гионе обозначился еще пять лет 
назад. Уже тогда нормативы на-
полняемости классов в городской 
местности (25 человек) были пре-
вышены не только в Екатеринбур-
ге, но и в других крупных муници-
палитетах. Сказался и демогра-
фический всплеск, и нежелание 
застройщиков новых жилых мик-
рорайонов вкладываться в соци-
альную инфраструктуру. В итоге 
сейчас в Екатеринбурге в школах, 
расположенных в новых районах, 
вынуждены открывать до 40 пер-
вых классов. •ЦИФРА

1,2
МИЛЛИАРДА

рублей составляют затраты на 

строительство типовой школы 

на 2000 мест

СПРАВКА РГ

Чтобы обеспечить перевод всех 

школ на односменную работу, до 

2025 года на Среднем Урале необ-

ходимо построить школьные зда-

ния на 150 тысяч мест, то есть бо-

лее 70 новых объектов, в каждом 

из которых будут обучаться не ме-

нее 2000 ребятишек.

Светлана Добрынина, 
Свердловская область

С
разу четыре дела возбуди-
ли уральские таможенни-
ки в отношении местной 

фирмы, импортирующей из Таи-
ланда и Вьетнама экзотические 
фрукты. Предпринимателей об-
виняют в пропаже ввезенных в 
страну плодов.

Почти две тонны тропической 
экзотики — дуриан, питахайя, гуа-
ва, черимоя, рамбутан, кокос, 
мангостан и прочие плоды из теп-
лых краев — были на днях достав-
лены в аэропорт Кольцово. Но 
екатеринбуржцам не доведется 
попробовать их на вкус.

— Представитель фирмы по-
просил таможенников оформить 
условный выпуск товара: не раз-
мещать фрукты до полного до-
смотра на складах таможни, а 
сразу отправить в собственные 
специальные помещения, обору-
дованные холодильными камера-
ми. Мы учли особенности хране-
ния скоропортящейся экзотики и 

разрешили процедуру. Но, когда 
специалисты пришли проверять 
товар на склад фирмы, выясни-
лось: фруктов там нет. Владелец 
партии предъявил документы, 
свидетельствующие, что продук-
ция была списана и выброшена, 
— говорит сотрудник пресс-
службы Уральского таможенного 
управления Юлия Швыдченко.

Таможенников возмутило гру-
бое нарушение правил. Процеду-
ра условного выпуска накладыва-
ет серьезные ограничения: до за-
вершения таможенного контроля 
товар нельзя не только продавать 
третьим лицам, но и уничтожать. 
При этом не имеет значения, 
оплатил ли импортер таможен-
ную пошлину (фруктовая компа-
ния, по нашим данным, заплатила 
150 тысяч рублей), контролеры 
должны удостовериться, какой 
товар доставлен в страну. В дан-
ном случае таможенники не наш-
ли ни фиги, ни дуриана.

Рынок экзотических фруктов 
на Урале развивается с 1990-х. 
Сейчас в УрФО ежемесячно реа-

лизуется более 300 килограммов 
привезенных из дальних стран 
плодов, из них 60 процентов рас-
ходится в Екатеринбурге, осталь-
ное отправляют в Тюмень, Челя-
бинск, Пермь. Работают на этом 
рынке три крупные компании, 
сообщившие, что к «пропаже ду-
рианов» не имеют отношения.

— У нас поставки отлажены до 
автоматизма, — недоумевает Эле-
онора, директор одной из фирм.

По мнению экспертов, таин-
ственное исчезновение замор-
ских фруктов имеет криминаль-
ную подоплеку. Возможно, декла-
рации были липовыми и на самом 
деле в страну под маркой кокосов 
завезли совсем другой товар, ко-
торый даже не добрался до скла-
да. По другой версии, фрукты все 
же были, но поставщик заранее 
знал, что они не соответствуют 
ветеринарным требованиям, не 
имел документов, подтверждаю-
щих их фитосанитарную безопас-
ность. Чтобы товар не арестовали 
и не отправили под бульдозер, 
предприниматель экстренно не-
легально распродал всю партию.

Уголовного дела по факту ис-
чезновения фруктов, видимо, не 
будет, а вот административного 
разбирательства компании не из-
бежать. После того как эксперты 
по документам определят стои-
мость испарившихся плодов, 
дело поступит в мировой суд. За 
незаконное пользование или рас-
поряжение условно выпущен-
ным товаром фирме грозит 
штраф.•

Между тем 

На днях в Свердловской области сотрудники регионального управления 

Россельхознадзора совместно с региональным управлением ФСБ уничто-

жили 1,1 тонны санкционных яблок и нектаринов. По данным надзорного 

ведомства, фрукты обнаружили во время рейда на одной из плодоовощ-

ных баз в Екатеринбурге. Их смешали с землей на полигоне бытовых отхо-

дов. За четыре года (с 2015-го по 2018-й) по предписанию Россельхознад-

зора в регионе ликвидировано 97 тонн санкционных продуктов, в том чис-

ле в прошлом году уничтожено 15 тонн овощей и фруктов.
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Сам факт подлога 
ставит под вопрос 
добросовестность 
выполнения конт-
ракта: а дошли ли 
вообще до инвали-
дов купленные за 
госсчет средства 
реабилитации?


